

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, martes 7 de marzo de 1905

NÚMERO 989

Víctor Trejos y Jorge Herrera

Abogados y Notarios

Han establecido su bufete 50 varas al Oeste del Parque Central frente al bufete del Licenciado don Lui Castro Ureña.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas a la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un ser endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quiróz, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Ledo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

<p>HABANA, 15 de Marzo de 1903. Sres. SCOTT & BOWNE, Nueva York.</p> <p>Muy Señores míos: En prueba de agradecimiento remito a Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debió a un golpe sufrido en el pecho lo tuvo atacado de una enfermedad que día por día me hacía ver más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habían aniquilado; su figura era un espectro, sólo huesos y espíritu. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quiróz, después de haber agotado todos los otros recursos le recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un año. El resultado tan prodigioso que nadie pensó, puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir a Uds., autorizándolos para que las publiquen.</p> <p>CATALINA PERAZA, VDA. DE MARIBONA.</p>	<p>ROQUE SANCHEZ QUIROZ, Médico y Cirujano.</p> <p>CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omoa Núm. 44, a consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de caquexia que parecía imposible pudiese recuperar la salud a pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que a mi juicio le convenía. En esa circunstancia tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniendo esta vez un resultado que a mi mismo me causa asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión.</p> <p>HABANA, Marzo 15 de 1903. Dr. ROQUE SANCHEZ QUIROZ.</p>
---	--

Conforme a su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana,
a 26 de Agosto de 1903.

TESTIGOS: PEDRO MONTERO
C. REQUENA

Francisco de Castro

Cervecería

CERVEZA

NEGRTA Y SOL

RICHMOND

CERVEZA NEGRA

Marca RRR y Pale Ale

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran variedad de tabloncillo y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas de tabloncillo y ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortas a 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consignan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHURO WOLF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

Hotel y Restaurant EL BOSQUE

Dolores Ulloa

Calle 19 Norte, frente a la Imprenta Nacional

En el almuerzo, comida y cenas habrá diariamente variedad de platos preparados por una persona bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás alimentos que se emplean, son de lo mas fresco que se consigue diariamente. Las personas encargadas de los servicios, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto a los ricos como a los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de combisiones higiénicas.

EL ACORAZADO

—DE—

BERTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene a la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde \$1.20 hasta \$1.12 el par. Zapatos cosidos. Visítalos tan bien atendido almacén.

ADVERTENCIA

"Es empeño sincero y ardiente de EL DERECHO" que la presente campaña electoral es distingua por su alta decencia y cultura. Por lo tanto pone en conocimiento de todos los interesados, que en lo sucesivo se reservará la facultad de corregir ó rechazar del todo las colaboraciones, comunicados ó correspondencias que se le envíen.

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Colaboración

Nuestro derrotero

El Partido Republicano genuino, tiene por norma seguir adelante el sendero trazado sin preocuparse por el camino torcido ó errado de los tantos partidos que han surgido de esta vez, como por encanto. Las gentes imparciales consideran al Partido Republicano muy por encima de las demás agrupaciones políticas: 1º porque es el mejor constituido; 2º porque es un partido de principios; 3º porque es un partido que tiene a su lado la mayoría de la Nación, y 4º porque es el que se ha formado de la oposición, que ha surgido de los de abajo y no desciende de las alturas del Olimpo—en otras palabras: que no acepta imposición aunque venga encubierta ó disimulada. El Partido Republicano quiere algo nuevo, sin ligas ni compromisos con gobiernos pasados, que, con pocas excepciones, tan funestos nos han sido.

El Partido Republicano legítimo—no falsificado—está apoyado en la voluntad popular, no para servirse del pueblo, porque es el pueblo mismo quien lo forma, en busca de todos los medios que favorezcan a ese mismo pueblo: el Programa del partido lo dice claramente. Nuestro partido no cuenta, en verdad, con capitales, como otros partidos; pero tampoco lo necesita: el Partido Republicano no tiene necesidad de comprar votos; eso sería su desprestigio. El que vende su voto por dinero, no es patriota: es un merodeador en política; es un segundo Judas que así traiciona a su patria; y tan culpable es el que compra el voto como el que lo vende. Los votos que el Partido Republicano obtenga, serán espontáneos, hijos de la convicción, no productos de maquinaciones ni de intrigas.

El Partido Republicano se propone el restablecimiento de la República en su acepción propia, y con ello la prosperidad de la

Nación y el mejoramiento de la comunidad en todas sus facetas.

Hay que convenir en que si todos estuviéramos inspirados en los sanos principios del republicanismo, no hubiera tanta divergencia de opiniones. En tal caso no siempre prevalece la razón, si no que el que es más astuto engaña mejor, y cual otra serpiente en el Paraíso Terrenal, hace creer a la gente sencilla, con mentiras y artimañas, que el camino por ellos trazado es el que conviene mejor al país. Dichosamente, nuestro pueblo no está dormido y conoce ya esos caminos vedados.

Así, un pequeño partido político ha usurpado el hermoso nombre de Republicano. Otro partido se hace llamar "del pueblo" cuando el único que con seguridad puede decirse que es del pueblo es el nuestro, que ha surgido de la oposición para amparar los derechos del pueblo, conculcados en una alianza humillante, por lo que nos llaman intransigentes. Y así es ciertamente, no podemos transigir con lo que menoscaba nuestra dignidad y nuestros derechos de ciudadanos libres.

Los que para hacer propaganda, usan de la caricatura ó el ridículo, demuestran con ello falta de razones, al apelar a tan bajo proceder. Los asuntos políticos en que están en juego los intereses más trascendentales de la nación, no son un juego de muchachos, que tratan sólo de divertirse.

Nuestras armas pues, no serán otras que la persuasión y el convencimiento; y nuestra norma de conducta, la cordura y la imparcialidad, exenta de todo ataque infundado ó que descienda a la personalidad.

San José, marzo 5 de 1905.

INCÓGNITO.

NOTA. En mi artículo anterior de 2 del corriente, "A nuestros adversarios," donde dice: "Don Maximo Fernández es en el fondo de muchas convicciones," debe leerse: "de nuestras convicciones."

POR QUÈ?

Por qué los zuñiguistas, que en diferentes ocasiones se han acercado a los nuestros a implorar misericordia para con su jefe, prometiéndoles que sus armas blandidas jamás serán contra nuestra bandera, levantan la voz allá en los retiros, donde apenas se les comienza a conocer, para calumniar a pueblos tan viriles como el de Santo Domingo, tan leales como el de Heredia y tan dignos como los de Guadalupe y

Tres Ríos, por qué, preguntamos, los zuñiguistas hacen gala de la popularidad de su jefe en los retiros donde donde á penas se les comienza á ver las orejas del lobo que gasta piel de corderito, diciendo que aquellos pueblos, á la manera de asquerosos tránsfugas, ha abandonado las filas republicanas para ir á cubrir la limpia tricolor con cualquier trapo blanco?

Por qué los zuñiguistas con todo y haber manifestado que sus iras sólo al cletismo habrá de llegar, gustan de blandir contra nuestro dignísimo abanderado las armas que sólo los más viles del extinto partido civil blandieron ayer?

Por qué los zuñiguistas, que, en presencia nuestra aparentan ser todo sinceridad, nos combaten en los pueblos donde apenas comienza á conocerseles, con la farsa y con el insulto grosero, diciendo con la desfachatez propia del charlatán adivino, que nuestro Partido es el mismo de ellos, y que lo único que hay de nuevo en él es la persona de don Tobías Zúñiga, el ardiente defensor de la ley estigma, de la humillante ley del palo, el mantenedor de aquella horda de vagabundos que responden al nombre de esbirros?

Las respuestas á estas tres cuestiones no están lejos:

Aparentan los zuñiguistas ser nuestros amigos para evitar que con nuestros robustos argumentos acabemos de hundir su candidatura ya falleciente. Quiéren en vano, echar lodo sobre los pueblos para ver si pescan adeptos. Usan las mismas armas del civilismo más bojo, porque entre ellos se hallan civilistas de los gordos. Dicen que nuestro Partido es el mismo de ellos, por si acaso tropiezan con un bobo hacerle caer lindamente, y de esa manera pudiera que lo lograran, dado el prestigio y reputación sana de que goza en toda el país el muy noble Partido Republicano.

ANTONIO RIVOLTA.

Los difamadores

"Si el odio, dice Dumas hijo, procura al que lo siente y lo pone en obra de lectaciones que los demás no comprendemos, quien es objeto de él encuentra á menudo, por el solo hecho de haberlo inspirado, una satisfacción desconocida, superior en mucho á las ordinarias que presenta la existencia. No es odiado el que quiere serlo: ese es privilegio de algún mérito, talento ó celebridad en el hombre, de belleza ó de buena reputación en la mujer. Quien quiera que posea una alma elevada, preferiría, no hay duda, ser amado de todo el mundo, bien que la simpatía universal es en lo general un título de mediocridad; pero si uno se siente hombre de bien y ve que no se le discierne la justicia que merece, el odio no justificado de que es objeto, es una indemnización de gran valía, porque el odio en el fondo no es sino un involuntario y expresivo testimonio de estimación: *Jamás se odia á quien se desprecia.*

Recordemos también que cien enemigos que aúllan al mismo tiempo, suscitan siempre en alguna parte á aquel á quien atacan, un amigo nuevo, desconocido, que protesta contra la injusticia y la torpeza de aquéllos, y su juicio es el que viene á prevalecer y á determinar finalmente lo que se llama la opinión del mundo.

No participo absolutamente del concepto de Basilio sobre la calumnia; ella no ha alcanzado jamás ascendiente durable sobre el juicio definitivo de los hombres. La verdad triunfa siempre, porque es la verdad. Renán que ha sido uno de los hombres más insultados y más difamados que existen, ha escrito en sus *Heja desprendidas (Feuilles détachées)*.

"Debo á M. de Sacy, dice Renán, algunas reglas morales que he observado siempre; le debo en particular esta regla: jamás responder á los ataques de los periódicos, aunque se trate de las mayores enormidades. Profesaba él en esto, lo mismo que M. Guizot, el principio de que ninguna calumnia le alcanzaba porque las despreciaba todas. Con frecuencia le sometía yo casos en que me parecía deber replicar, y él me contestaba invariablemente: jamás, jamás, jamás. Creo haber seguido concienzudamente sobre este, como sobre otros muchos puntos, los consejos de mi anciano maestro. Un periódico ha publicado en facsímil un pretendido autógrafo mío que me cubría de ridículo si fuera auténtico. Nada he replicado, y no he advertido que este silencio me haya hecho el menor daño."

Renán tiene razón—sigue diciendo Alejandro Dumas,—salvo en el caso de ser funcionario público; cuando hay que cumplir ciertas obligaciones, la respuesta mejorá las calumnias es el silencio, en el que *se contienen todas las formas y todos los efectos del desprecio.* Yo no he sido tan insultado como Renán, desgraciadamente para mí, porque el insulto es siempre el reconocimiento del mérito; pero lo he sido tanto cuanto mi notoriedad lo ha comportado, no solamente en mi vida literaria, sino en vida privada, en mi carácter, en mis hijos, en mis amigos; por gentes que ciertamente no me conocen y que yo jamás conoceré. Nunca he contestado; y lo mismo que acontecía á Renán, no he llegado á advertir que esto me haya causado daño alguno; al contrario he recibido apretones de manos más prolongados y cordiales que de costumbre.

Pensemos en lo que la ignominia, la envidia y aún el hambre pueden hacer sufrir á los que querrían estar en la posición que ocupamos nosotros y perdonémosles recordando el proverbio árabe: *Los perros ladran y la caravana pasa.* Los que de ésta hacen parte, dejan tranquilamente que los perros ladren, y siguen su ruta, ellos van á alguna parte; pero los perros se quedan allí ladrando á todas las caravanas que pasan."

Hasta aquí Alejandro Dumas. Otro autor francés bien conocido, M. Herry Maret, se expresa sobre el mismo tema en estos términos:

"Ah, si supieras que arma tan poderosa es el desdén! Despreciar las acusaciones mentirosas, los chismes, los ultrajes y las difamaciones vengan de donde vengan, *seguir el camino que uno se ha trazado, sin siquiera prestar oídos al ladrido de de los canes que os salen al encuentro, es lo que hay de más razonable y á la vez de más digno.* QUÉ OS IMPORTA LA ESTIMACIÓN DE AQUELLOS Á QUIENES NO ESTIMAS? La opinión pública puede extraviarse un instante respecto de

vosotros, pero no tenéis sino dejar que los acontecimientos se cumplan, ellos os vengarán pronto. Los explotadores de viles rencores se ahogarán en breve en el lodo donde se agitan:

[Le Temps de Paris].

Alrededor de la prensa

GOBIERNO PROPIO?

No faltan entre nuestros políticos de nota, algunos personajes semejantes al tipo gráficamente descrito por Pérez Galdós en su vigoroso libro intitulado "La familia de León Roch:" tipo suigeneris que no pierde ninguna ocasión solemne para disparar ampuosas frases, sin comprender su sentido.

Precisamente aquí, cuando las luchas políticas empiezan, es de oírles perorando en cortas frases que ellos juzgan candentes é irresistibles: en cualquier corrillo sueltan sus cortas frases que ellos juzgan inmortales, y al decirlas, ponen la frente segijunta y grave, fijan la vista y mueve el dedo índice, como demostrando que no admiten discusión.

En estos días le oímos á uno de los más famosos la frase que sirve de epígrafe á estas líneas, y algo hemos meditado sobre ella. La decía nuestro político apropósito de la candidatura de los ciudadanos don Tobías Zúñiga y don Cleto González Víquez. —Zúñiga no hará "gobierno propio," González Víquez, sí lo hará, por eso soy yo su partidario.

Gobierno propio? y que se quiere decir con esta frase? Nosotros sabemos, por los textos de Instrucción Cívica y de Derecho Público, que hay gobiernos teocráticos, aristocráticos y democráticos; monárquico-despótico; monárquico-constitucional y republicano; directo y representativo. En estos textos se habla también de la semocracia ó "self government" y de otras variedades de gobierno; pero nada se dice del "gobierno propio," que según el político en cuestión hará el Lic. don Cleto González Víquez.

Y no se nos digo que ese "gobierno propio es el self. govermet, ó cosa perecida. Quien lo dijo, habla de corazón, y la boca dice siempre lo que aquel siente. Ese "gobierno propio" es el más peligroso de todos, pues, en rigor, equivale al gobierno despótico de que habla Montesquieu, es un gobierno exclusivamente personal. En este concepto, el Gobierno que ha hecho y hace el señor Esquivel, está muy lejos de ser un "gobierno propio," es por el contrario, un gobierno democrático representativo. Su política, de conciliación y de respeto á la opinión pública, no se aviene con los llamados gobiernos propios, que todo lo sacrifican al modo de pensar del Jefe.

Extraña, pues, la frase con que nos procuran halagar los partidarios del candidato que hará gobierno propio, gobierno del personalismo, es decir, de la autocracia. Hay que llamar las cosas por sus nombres.

Llamar gobierno propio, al de una persona que no se propone escuchar otra voz que la suya propia, es decir la verdad, pero es faltar á ésta, el decir que eso será buen gobierno. El buen gobernante escucha las opiniones diversas y no procede después de un maduro examen de todas.

Ese gobierno propio, no es bueno en ninguna parte, fué usado en los tiempos dichosamente fenecidos, en que el Jefe lo era todo y los gobernados carecían de influencia política. Hoy no: la solidaridad de todas las clases sociales, el influjo poderoso de

EDUARDO MAROTO

Oficina de Agencias y Comisiones

DEPÓSITO DE MUEBLES y mercaderías en general.

SE ACEPTA toda clase de consignaciones y encargos.

LOCAL: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, hoy A. Leiva y Cia., Parque Central.

CAMISERÍA.—Se reciben encargos para camisas de hombre y de niño á medida. Hay muestras de géneros especiales.

COLCHONERÍA.—Existencia de colchones, almohadas, tra veseros, y se reciben órdenes que se despachan al día.

AGENCIA de varias fábricas de muebles del país. Se hacen contratos para trabajos en el ramo de ebanistería

EN VENTA DE LANCE: cajas de hierro, prensas de copiar máquinas de coser, gran variedad de cuadros de sala, de comedor etc., camas de todo tamaño y clase; mesas, armarios, escritorios, objetos de arte, artículos de electricidad, muebles de sala, gran surtido de copas y vasos, de losa de mesa y de cocina.

CAMPO ABIERTO PARA el que desee convertir cosas que le estorban, en colonos efectivos; y para el que quiera comprar lo que necesita por la mitad de su precio.

TODOS LOS PRECIOS SON EXCEPCIONALES.—Con frecuencia hay existencia de varios productos del país que no obedecen á precio de mercado, sino de oportunidad.

No se incendió

Grán fábrica eléctrica almacén y venta de muebles de Jorge Morales Bejarano.

Talleres de carpintería, ebanistería, sillería enregillado, tapicería y colchonería.

SE ARREGLAN TODA CLASE DE MUEBLES La primera y más antigua del país establecida en 1890.

TRABAJOS GARANTIZADOS LOS MEJORES Y MAS BARATOS.

Jorge Morales Bejarano.

Línea Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico á entre New York Puerto Limón son los siguientes:

"Siberia", "Alleghany", "Sarnia," "Altai"

SARPAN DE LIMON CADA LUNES

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA" "SARNIA" y "AETALIA" caon en Kingson á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano directamente con el suscrito en su oficina. Avenida Central, frente al Hotel Imperial. A fin de evi detria moras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

JOHN M. KEIT,

Representante.

San Jose.

la prensa y el saludable control de las Cámaras, fuerzan á los jefes de Estado, á vivir en relación constante con los ciudadanos, á escuchar sus deseos y á satisfacer sus anhelos, so pena de perder el firme apoyo de la opinión pública y rodar por los suelos tarde ó temprano.

El sentido manifiesto de la frase en referencia, es el de GOBIERNO EGOÍSTA ó GOBIERNO DE UNO. ¿Quién duda que Luis XIV hizo gobierno propio, lo mismo que Napoleón, Rosas y Guzmán Blanco? ¿Quién duda en cambio que el Gobierno de Washington lejos de ser un gobierno propio, era gobierno de todos, lo mismo que el de Sarmiento en la Argentina?

En contraposición á ese gobierno propio ó egoísta, nosotros queremos uno democrático ó altruista, porque eso reclama el adelanto y educación política alcanzados por nuestro país.

(De "El Día.")

Información Política

EN SANTO DOMINGO

Los zuñiguistas, no teniendo otras armas á que echar mano, apelan á las muy cómodas de la falsedad y de la mentira.

A diario andan publicando la inmensidad de adhesiones con que cuentan en todo el país, los pueblos en que predominan, etc., y llevan su osadía hasta el extremo de decir públicamente que en la heroica ciudad de Santo Domingo, el baluarte inexpugnable del Republicanismo, mandan hoy como señores.

Falsedad mayúscula, y para demostrarla no nos serviremos de vana palabrería sino de hechos ciertos y tangibles. Ayer fué una comisión zuñiguista á esa ciudad y es tanto el elemento con que ahí cuentan que no pudieron formar directiva y tuvieron los propagandistas que venirse disparados para escapar de las simpatías que se les demostraba.

EN TRES RÍOS

En esta otra importante localidad tuvieron los zuñiguistas igual suerte. Tres Ríos es lo que ha sido siempre: el pueblo de los ciudadanos libres, independientes, amantes de su patria y firmes mantenedores de la idea republicana.

EN DESAMPARADOS

Proverbial es aquí, tanto lo han repetido nuestros contrarios, que Desamparados es la plaza fuerte del zuñiguismo. Desgraciadamente para ellos la cosa es muy diferente de como la pintan. En Desamparados, al igual de en todos los demás pueblos de la República, la idea de nuestro Partido alienta en todos los pechos generosos y valientes que constituyen la mayoría de los que fecundan con su trabajo aquella generosa tierra. Hay zuñiguismo, sí, pero en número insignificante si se compara al republicanismo. La prueba la tuvimos anteayer al ver la diferencia que había entre los vivos á don Tobías y á nuestro candidato Licenciado don Máximo Fernández. Hubo allí una discusión pública en la que el Jefe de la propaganda zuñiguista, señor don Zenón Castro tuvo que retirarse vencido por no tener argumentos que oponer á las razones nuestras.

EN SAN MIGUEL DE DESAMPARADOS

Después de haber estado la comisión nuestra en Desamparados, se retiró altamente satisfecha del resultado obtenido en aquella simpática población, y se dirigió hacia San Miguel. En ese importante distrito

guardaban importantes vecinos su llegada, y en casa del respetable y probo ciudadano don Francisco Ureña se instaló la Directiva que á continuación transcribimos, con una concurrencia de más de cien personas y en medio del mayor entusiasmo:

DIRECTIVA DE SAN MIGUEL DE DESAMPARADOS
 Presidente Honorario
 Francisco Ureña S.
 Presidente
 Telésforo Fernández
 Vicepresidente
 Pío Carvajal
 Secretario
 Miguel Lobo
 Tesorero
 Silverio Segura S.
 Vocales
 Juan Pío Garbanzo, José Morales, Félix Morales, Martín Mena, Jesús Morales, Baltasar Valverde.
 Marzo 5 de 1905.

TELEGRAMA DE SANTO DOMINGO

Señor Director de EL DERECHO

Hemos hablado con don Federico Fonseca y nos ha contestado que es falso en todos sus puntos el suelto de "El Noticiero." Que él es Republicano neto.

Valeriano Chacón A.

Francisco Zúñiga S.

Napoleón Pacheco.

Protesta

El suscrito vecino de la ciudad de Santo Domingo, protesta contra el suelto asaz insidioso que publica "El Noticiero" de hoy y en el cual suelto se me hace aparecer como tráfuga asqueroso que desertor del Partido Republicano ha ido á integrar el Partido irónicamente llamado del Pueblo. Conste de una vez por todas, que jamás de los jamaes abandonaré las filas del partido de la dignidad, el partido á cuyo frente marcha el digno ciudadano Máximo Fernández, el honorable Partido Republicano.

G. A. QUIRÓS.

UN MENTIS Á "EL NOTICIERO"

Miente miserablemente el autor del suelto de "El Noticiero," en que dice que tuvo reunión el partido zuñiguista en esta ciudad, lo puedo probar con Bernardo Montero, Agustín Lujaín, Joaquín Zúñiga y un compañero que traían, con quien jugué dos partidas de billar.

FRANCISCO ZÚNIGA S.

Ciudad de Santo Domingo, marzo 7 de 1905.

CRONICA

Enfermo grave

El General de La República está enfermo. Sus ensueños acariciados se le figuran realidades. Por ese motivo lo vemos á diario dando por muerto al Partido Republicano, por desvandados á sus soldados, por solo á nuestro querido Jefe, Licenciado don Máximo Fernández. Esos son los ensueños de ese general, esa es la enfermedad que lo aqueja! La pesadilla que lo atormenta es el Partido Republicano, ese Partido nada dado á los militarismos y á las tiranías, ese Partido que no lo ocuparía. Pobre general, un día y otro día maximistas abajo, maximistas arriba, maximistas acá y maximistas allá. Pobre general. El pueblo es ingrato con él, pues no acoge sus deseos, y á pesar del gene-

ral el republicanismo crece y crece. Dentro de unos meses, cuando la declaratoria legal diga que el señor Fernández ha sido electo Presidente de la República, el general se suicida, se suicida que no hay Jerónimo de duda.

"El Noticiero"

Esta hoja, otra pobre enferma; si no quiere merecer el nombre de mentidero, con que la designó don Zenón Castro el otro día, debe procurar mejorar su servicio de información. No es cierto que don Máximo Fernández haya tenido entrevistas políticas con este ó el otro personaje. No es cierto que se le haya acercado ningún personaje diciéndole esto ó lo de más allá, que es necesario cambiar de orientación al Partido ni nada parecido. No dice por lo tanto verdad El Noticiero, cuando hace afirmaciones en contra de lo aquí dicho.

No dice verdad El Noticiero cuando asegura que el caballero don Manuel Coto Fernández estuvo el domingo en Desamparados haciendo propaganda. No dice verdad El Noticiero cuando hace otras afirmaciones de información de triunfos de sus protegidos políticos. Ese periódico debería hacerse de mejor información si no quiere merecer el sambenito de mentidero que le aplicó don Zenón Castro.

Imposición?

Amigos nuestros del Zapote nos han rogado que insertemos la protesta que enseguida consignamos. Parece por allá han andado tratando de hacer imposición varios contratistas municipales.

PROTESTA

En El Noticiero de hoy se publica la especie de que en el Zapote quedó organizada la Directiva del Partido Nacional.

No estamos dispuestos á aceptar esa designación, rogando se nos deje tranquilos.

Zapote, 7 de marzo de 1905.

Josefino Carvajal

David Quesada

José Rojas León.

A nuestros lectores

Si por casualidad cae en manos de ustedes algún Noticiero ó La República, entiendan al leerlos lo contrario de lo que dicen y tendrán justa y exacta información.

Triunfos

Siguen los triunfos que ponen á temblar al General de La República. En Guadalupe triunfan los contrarios, pero todo el pueblo es fernandista firme. En Heredia triunfo de todos los contrarios, pero apenas habrá quien no sea republicano, allí nadie se cambia. En Tres Ríos todo el mundo es... qué general? zuñiguista, pero habrá una docena de votos que no sean para don Máximo Fernández. En Santo Domingo triunfo completo de las gentes con quienes simpatiza el general, pero apenas habrá quien no vote por don Máximo Fernández. En Puntarenas el gran partido es el que quiere el general, pero allí quien gana es don Máximo Fernández. En Desamparados ídem, en Escasú ídem, en Puriscal ídem, en Atenas ídem, en Naranjo ídem, en Grecia ídem, en Palmares ídem, en San Ramón hay un señor Naranjo de la escuela del general que desbarató el fernandismo, sin embargo los votos son para don Máximo Fernández en su casi totalidad. Acá esos cinco General, chóquela.

Se alquilan

los bajos de la oficina é imprenta de EL DERECHO. Informes en la misma,

TALLER DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA

Situado detrás del Colegio Superior de Stas.

José Pana y Francisco Bonilla

Venta permanente de madera, cal, ladrillo, arena y leña por mayor y al menudeo.

Se aceptan contratos y se trabaja en toda clase de construcciones.

INDUSTRIA NACIONAL

Para las personas que deseen tener calzado barato, recomendamos especialmente la fábrica de Roberto J. Sánchez situada frente á la Marina, al lado de Mr. Ascá.

Servicios para la clientela de la capital, provincias y demás doblaciones por correo libre de porte.

Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

RICARDO COTO FERNANDEZ

ABOGADO

Oficina: la del Licenciado Manuel Coto Fernández.

En los bajos de la casa de

D^a Juana Aguilar v. de Echeverría

INDUSTRIA REALIZACION

Desde que la ley proteccionista de la industria de muebles vino á recargar los gastos que pesaban sobre el artículo, no es posible importar en condiciones favorables para el comerciante y el consumidor. Por consiguiente desde esta fecha procederé á liquidar el stock de mi negocio, haciendo grandes concesiones en los precios de las existencias en BAZAR DE SAN JOSÉ, que comprenden un variado surtido de muebles para sala, dormitorio, escrito, etc., etc. Esta es una ocasión de obtener objetos de utilidad práctica á precios nunca vistos. San José, 15 de enero de 1905.

Carlos Francisco Salazar

Se encarga de MEDIDAS, DESLINDES, DIVISION DE LOTES y TRABAJOS DE NIVELACION.—Clases especiales de MATEMÁTICAS y CONTABILIDAD. Referencias: en San José, la oficina del Licenciado don Máximo Fernández y en Cartago, la del Licenciado don Guillermo Mata.

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le deprotará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la smepaganda que hacen algunos pedicos en las panaderías es generalmente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de calidad y baratura en todo lo que es posible en esta época.

OTRO BARATILLO

Una máquina de escribir, nueva, en.....	¢ 50 00
Polainas "Boers" á.....	3 00
Calzado de lana y suela de cauch.....	3 00
" " sarga y dureza, á.....	3 00
Pantufas de piel de lagarto á.....	2 00
Cortes listos duradera á.....	2 00
Tacones de caucho, todo tamaño á.....	1 00
Hermosas baquetas charoladas, pie cuadrado	25

El sin rival betún grasa MAGNET

tamaño grande á diez céntimos

Estos precios, donde y sólo donde ARTAVIA.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPAÑIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicería y colchonería

Carpintería Moderna

de Arturo Zúñiga

En este taller establecido recientemente 25 varas al Sur de la Botica Francesa, se hace cargo de toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERÍA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues el encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo. Se afilanse ruchos cualquiera hora que llegen.

Cuando falta El Apetito.

Cuando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embaramiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, modorra y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards.

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas del día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Cuando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos les toman, miles de boticarios las venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 2.

Tienda de novedades - Manuel Romero

Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encajes hechos á mano, fustanes, sobretodos para niños. Casimires, corbatas, bastones, paraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

CERVECERIA TRAUBER

LAGER BEER
CERVEZA NEGRA
MARCA ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

Zapatería de Elías Calderón

Calle 6ª Norte, frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Bucavado

Este taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, ofrece al público un completo y variado surtido de calzado, de todas formas y precio; distinción elegancia, á la medida y á gusto del cliente. También tiene sucursal en el Mercado, en donde ofrece el mismo servicio. No olvidarse, pues, de hacer una visita á este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

VIGORIZADOR de la VIDA

AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez. Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios; y es el único medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privada.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET.

NUOVA, YORK E. U. A.

PLATERIA DE RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas. Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas. Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

EL CASINO

Establecimiento nuevo, situado en la esquina opuesta al Caf de Urbana cuarta avenida oeste y calle cuarta sur

Vinatería, Taquilla, Pulpería, Tercena y Billar

CENTRO de AMIGOS

Abarrotes en general, artículos de primera necesidad. Cock-sandwichs estupendos. Esmero y aseo en el despacho.

VÍCTOR OROZCO

Manuel

Abogado

BAJOS de la casa de DOÑA JUANA A. Castro

OFICINA: AVENIDA CENTRAL E. NUMERO 204

Vª DE ECHEVERÍA.

Quesada

EDUARDO MAROTO

Precios sin competencia

Una visita hará aborrar algún dinero

Se aceptan toda clase de comisiones.

Encargos de provincias son atendidas con prontitud y satisfacción del cliente.

Taller de Costura

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro, frente á la oficina de Dn. Gerardo Echeverría.

Dirección por correo: casilla n° 499 San José.

Agencia de famosas fábricas de muebles del país

solamente de encargo

Mauro R. Fernández

Médico y Cirujano

Despacha de 12 m. á 3 p. m. en su oficina.

— calle 4ª Sur, frente al Banco de Costa Rica